

# LES ANGES

*Les Sources sûres :*

*La Bible*

*CEC 325-336*

*La somme théologique*

*La Hiérarchie céleste Pseudo-Denys*

*Les anges et leur mission par le cardinal Daniélou*

*Il y en a d'autres : révélation privées, de nombreux ouvrages de laïcs, le livre apocryphe d'Hénoch, la kabbale, le Zohar, la théosophie, etc..*

L'apôtre nous exhorte :

**« Nos regards ne s'attache(ant) point aux choses visibles, mais aux invisibles; car les choses visibles ne sont que pour un temps, les invisibles sont éternelles. » II Cor : 4,18**

Pas éternellement invisibles mais je n'ai pas d'illustration malgré tout...

**I- Pourquoi parler des Anges ?** Est-ce bien nécessaire ? Utile ? (mot absent des Evangiles où on trouve d'ailleurs plus facilement le terme opposé)

Cela ne semble-t-il pas étrange, un peu irréel à notre époque ?

Pourtant si on y regarde de plus près, la littérature consacrée aux anges est et reste abondante occupant actuellement de nombreuses étagères des librairies ésotériques et New Age. Le risque y est grand de mélanger légendes, imagination, superstition, magie, spiritisme et autres fables, dont il faut absolument se tenir à l'écart.

Ce n'est pas le cas de l'enseignement authentique de l'église. Cet enseignement se fonde sur l'écriture dont le témoignage est formel. L'angéologie de Saint-Thomas est d'ailleurs respectueuse de cet enseignement et le docteur « angélique » développe une réflexion rigoureuse et minutieuse seulement à partir de l'affirmation de la nature incorporelle de ces êtres spirituels.

**II- Y-a-t'il de bonnes raisons de ne pas croire ?**

Avant de commencer examinons si pour nous, il existe de bonnes raisons de ne pas reconnaître l'existence du monde des esprits ?

- Sur le plan philosophique, il est bien sûr possible de refuser l'idée d'une existence purement spirituelle et invérifiable alors que l'être, l'existant, quel qu'il soit, se donne à notre expérience et qu'il est indissociable de la matière.

- Sur le plan théologique, il est tout à fait possible, mais pas recommandé, de se détourner d'une partie de la révélation, parce que semble-t-il, elle n'apporte rien à la compréhension globale de l'homme et de son salut, auquel il est invité à participer librement. L'existence ou la non-existence des anges ne concerne pas l'homme actuel directement (son origine, son présent et son avenir), et donc comment admettre leur place puisqu'ils ne peuvent être connus que par la révélation ? Encore que, me semble-t-il, l'homme est bien concerné malgré lui !

« Dix mille difficultés ne font pas un doute » et tout cela fait peu de cas de la foi, car croire c'est tenir pour vraies et sur la parole de Dieu, des vérités situées au-delà de toute vérification expérimentale. Il faut rappeler l'acte de foi que je ne dis pas assez souvent:

*Mon Dieu, Je crois fermement toutes les vérités que Vous avez révélées  
et que Vous nous enseignez par Votre Eglise,  
parce que Vous ne pouvez ni Vous tromper ni nous tromper.*

### **III- Peut-on démontrer l'existence des anges dans la création ?**

Inversement, peut-on déduire indépendamment de la révélation, l'existence d'être immatériels libres et personnels ?

La réponse est non, sur le plan de la raison pure: en effet, en toute logique, la création (à partir du moment où on pense qu'il y a eu création divine) est un acte qui relève de la pure libéralité divine et il est impossible de dire à priori que Dieu a ou n'a pas créé telle catégorie d'existants.

### **IV-Cohérence interne de la révélation**

En revanche, en sachant par la révélation, que l'univers comprend des êtres immatériels, les anges, il est à l'évidence incomparablement plus riche et plus à même de répondre à l'intention créatrice (cet argument sert de démonstration à leur existence).

En effet, c'est par son intelligence, son esprit que l'homme est à l'image de Dieu et si la propriété fondamentale de l'être intelligent est la conscience de soi, force est de reconnaître que du fait de notre imperfection, cette conscience de soi est obscure et partielle.

Les anges étant de purs esprits dégagés de toute corporéité, ne rencontre aucun obstacle dans l'exercice de leur intellect. Leur existence trouve donc sa place entre Dieu et les hommes.

Il y a aussi et en conséquence, des bénéfices pour nous, à connaître le monde angélique de la révélation, afin de dégager notre intellect des restrictions imposées par notre condition. L'idée étant de nous permettre de mieux nous connaître, en tant qu'esprit avec une conscience plus claire de notre être et de notre destinée. Réfléchir sur les anges aide à réfléchir sur les hommes. De plus reconnaître l'existence d'un monde composé d'êtres non matériels, oblige à

relativiser l'importance de ce monde ici-bas puisque « notre cité est dans les cieux ». Ph : 3,20.

## V- Deux bonnes raisons de croire

1-Demandons à Jésus ce qu'il en pense ?

Les Évangiles nous parlent de son intimité avec les anges : Mt : 4,11, Lc : 22,43. Jésus nous parle des anges comme d'êtres réels et actifs, veillant sur les hommes et voyant la face du père :Mt :1810. Leur vie échappe à la condition terrestre, Mt : 22,30. Ils seront l'exécuteur du jugement final bien qu'ils en ignorent la date, Mt : 13,39-49. Ils participent à la joie de Dieu quand les pêcheurs se convertissent, Lc : 15,10. Au temps de la passion, Jésus aurait pu demander l'intervention des anges que le père a mis à son service, Mt : 26,53.

2-Enfin, nous serions bien présomptueux de ne pas tenir compte de certaines révélations privées qui font autorité et qui nous mettent en garde comme Notre Dame à la Salette le 19 septembre 1846. «... En l'année 1864, Lucifer avec un grand nombre de démons seront détachés de l'enfer : ils aboliront la foi peu à peu et même dans les personnes consacrées à Dieu ; ils les aveugleront d'une telle manière, qu'à moins d'une grâce particulière ces personnes prendront l'esprit de ces mauvais anges ; plusieurs maisons religieuses perdront entièrement la foi et perdront beaucoup d'âmes. »

Le 13janvier de cette année le père Louis Cestac, vénérable, mort 4 ans plus tard, crut voir les démons répandu sur terre et crut recevoir de la très Sainte Vierge la prière « auguste Reine » pour les combattre. (Imprimatur 1912\*

Paradoxe de notre société moderne où « la présence des démons est incontestable » (P.Evdokimov), on croirait plus facilement aux démons qu'aux anges jugés mièvres et insipides. Evidemment, il s'agit d'une erreur de perspective et de jugement.

## VI- Qui sont les anges ?

**1- Définition:** l'ange est une créature intelligente qui n'a pas de corps. C'est un pur esprit.

**Créature :** l'ange n'est pas éternel, il est immortel.

**Intelligents :** ils aiment, pensent, comprennent, raisonnent, choisissent, obéissent, veulent.

De **purs esprits** quant à leur nature : nous ne pouvons ni les voir ni les toucher ni les entendre : ils ne peuvent tomber sous les sens. Psychologiquement parlant, on ne peut se représenter de purs esprits. Mais dans la foi, il est possible d'échanger avec eux d'esprit à esprit puisque par nature nous sommes corps et esprit.

Nous les représentons de forme humaine, car ils ont pris parfois cette apparence sur ordre de Dieu et avec de ailes pour figurer le sens spirituel de la célérité à exécuter les ordres divin.

Le mot **ange** désigne la **fonction** et non la nature (du latin *angelus*, emprunté au grec ἄγγελος, *ángelos*, « messenger » (en hébreu מַלְאָךְ, *malakh*, « messenger »).

A l'inverse, le mot **homme** ne désigne pas la fonction mais **la nature**

## 2- Quelle est **leur fonction** en tant qu'ange ?

La définition qu'en donne St Paul est satisfaisante : ce sont « des esprits destinés à servir, envoyés en mission pour le bien de ceux qui doivent hériter du salut » He : 1,14.

C'est une créature céleste, créature des cieux au sens biblique de demeure de Dieu pour ses élus.

En fait, la doctrine de leur fonction s'est développée au cours des âges et dans la Bible : « au commencement », les anges effectuent des tâches bonnes ou mauvaises pour veiller sur Israël ou pour des missions funestes d'extermination. Satan fait encore partie de la cour divine dans le livre de Job.

Après l'exil de Babylone les anges se spécialisent et acquièrent une qualification morale en rapport avec leur rôle, les bons anges d'un côté, les mauvais de l'autre ; le monde spirituel est divisé en deux parties en opposition constante : Za : 3,1s. (Influence de la Mésopotamie et de la Perse).

### 3- **Leur rôle** reste le même :

- ils veillent sur les hommes. Tb : 3,17 ; Ps : 91,11 ; Dn : 3,49. (Et cela est vrai des bons comme des mauvais)

- Ils présentent à Dieu leurs prières. Tb : 12,12

- Ils président aux destinées des nations. Dn : 10,13-21.

- Ils expliquent aux prophètes le sens de leurs visions. Ez : 40,3s ; Za : 1,8s.

- ils sont appelés fils de Dieu. Job : 1,6 ; 2,1 ; 38,7. Gn : 6, 1-4.

- Ils reçoivent des noms en rapport avec leurs fonctions :

Quels anges sont nommés dans la révélation ? : Les trois principaux archanges : Michael, Raphael et Gabriel

Cependant Gabriel et Raphaël ne sont pas mentionnés dans la Bible comme étant archanges. Seul Michel porte ce titre. Selon la signification du terme « le plus puissant, le premier »

Tiré du grec arkhé (" commandement ") et aggelos (" messenger ") ", ce terme signifie " chef parmi les anges ".

L'abbé Th. Laval précise, dans son ouvrage *"Le Monde invisible ou Traité dogmatique et ascétique des Anges"* (Bruxelles, 1909) :

"On a essayé de donner des noms aux quatre autres [archanges]. Le sens de ces noms est irréprochable : **Barachiel**, qui signifie Bénédiction de Dieu, - **Jéhudiel**, Louange de Dieu, - **Uriel**, Feu de Dieu, - **Sealtiel**, Prière de Dieu. Cependant ils ont été réprochés au Concile de

Rome de 745 parce qu'étant d'une valeur toute conjecturale, ils ne peuvent être assimilés aux trois noms donnés par le texte sacré.

L'on peut représenter les sept archanges et les honorer ensemble d'un culte spécial ; mais l'on doit alors s'abstenir de désigner par aucun nom ceux d'entre eux qui ne nous sont pas spécialement connus." (Chap. XII)

Plus tard, en 789, le Concile d'Aix-la-Chapelle confirmera la décision du Concile de Rome en interdisant de fabriquer des noms d'anges en dehors de **Michel, Gabriel et Raphaël.**

Beaucoup plus récemment, en 2001, le Directoire sur la Piété populaire et la Liturgie (Les Saints Anges, point 217) a rappelé de façon semblable :

**"Il faut aussi réprover l'usage de donner aux anges des noms particuliers, que la Sainte Ecriture ignore, hormis ceux de Michel, Gabriel et Raphaël." (\*)**

#### Le Livre d'Hénoch

Le Livre d'Hénoch, apocryphe célèbre d'après l'Exil, dans une section datant probablement du II<sup>e</sup> siècle av. J.-C., fixe ainsi le nom et la fonction des Archanges, selon un procédé qui consiste à joindre le suffixe " El " (la divinité) à une racine désignant la fonction ou la qualité angélique.

Voici	le	passage	en	question	:												
"	Voici	les	noms	des	saints	Anges	qui	veillent	:								
<b>Uriel</b> (ou <i>Ouriel</i> ),	l'un	des	saints	Anges,	celui	du	monde	et	du	tartare	:						
<b>Raphaël</b> ,	l'un	des	saints	Anges,	celui	des	âmes	des	hommes	:							
<b>Raguel</b> (ou <i>Ragouel</i> ),	l'un	des	saints	Anges,	qui	tire	vengeance	du	monde	des	luminaires	:					
<b>Michaël</b> (ou <i>Mikaël</i> , ou <i>Michel</i> ),	l'un	des	saints	Anges,	préposé	aux	meilleurs	des	hommes,	à	la	garde	du	peuple	:		
<b>Saraqiel</b> (ou <i>Sariel</i> ),	l'un	des	saints	Anges,	préposé	aux	esprits	des	enfants	des	hommes	qui	pèchent	contre	les	Esprits	:
<b>Gabriel</b> ,	l'un	des	saints	Anges,	préposé	au	paradis,	aux	dragons	et	aux	Chérubins	:				
<b>Remiel</b> ,	l'un	des	saints	anges,	que	Dieu	a	préposé	sur	les	ressuscités.	:					
Ces	Archanges	ce	sont	les	sept	noms	:										

*Livre d'Hénoch, traduit sur le texte éthiopien, chap. 20, 1-8, Paris, Letouzey et Ainé, 1906.*

#### 4- Leur nom dit leur fonction avec le suffixe « el »

**Michaël** " Qui est comme Dieu " maintient Satan vaincu en enfer. Dn :10,13-21 ; 12,1.

**Gabriel** " Dieu s'est montré fort " est le messager divin par excellence. Dn :8,16 ;9,21

**Raphaël** " Dieu guérit " apporte tout spécialement l'aide de Dieu à l'homme. Tb :3,17 ; 12,15.

*Bibliographie : Dictionnaire de la Bible, André-Marie Gérard, Paris, 1989, Collection Bouquins, Ed. Robert Laffont*

#### 5- Leur nombre

N'est pas infini mais incalculable (même avec les ordinateurs...).

Certains kabbalistes l'ont évalué à 60 myriades ce qui fait peu :  $60 \times 10^{2+2}$ .

Le livre de Daniel, Dn : 7,10 nous décrit leur multitude comme « un fleuve de feu coulant et sortant de devant l'éternel. Mille milliers le servaient et dix mille millions se tenaient en sa présence. Dans l'Apocalypse : 5,11, « je vis et j'entendis autour du trône, autour des animaux et des vieillards, la voix d'une multitude d'anges, leur nombre était des myriades de myriades et des milliers de milliers ».

En effet, Dieu ayant dans la création comme but principal la perfection de l'univers, plus des êtres sont parfaits, plus Dieu les a créés en abondance. Il est donc raisonnable d'affirmer que la multitude des substances immatérielles dépasse tellement celle des substances matérielles qu'il est presque impossible de les comparer.

Autre comparaison, celle du nombre des bons et des mauvais anges au livre des rois :2 rois :6,15-17 : <sup>15</sup>Le serviteur de l'homme de Dieu se leva de bon matin et sortit : il vit qu'une troupe entourait la ville avec des chevaux et des chars. Il dit à Elisée : « Ah, mon seigneur ! comment allons-nous faire ? » <sup>16</sup>Il répondit : « Ne crains pas ! Ceux qui sont avec nous sont plus nombreux que ceux qui sont avec eux. » <sup>17</sup>Elisée pria en ces termes : « SEIGNEUR, ouvre-lui les yeux et qu'il voie ! » Le SEIGNEUR ouvrit les yeux du serviteur, et il vit que la montagne était pleine de chevaux et de chars de feu qui entouraient Elisée.

Au total, leur nombre est incalculable mais ce n'est pas pour autant une foule confuse.

Les anges sont ordonnés par Dieu en hiérarchie. Hiérarchie de grâce, puisque dans le royaume de Dieu, la grâce est capitale : Jacq 1,17 « toute grâce excellente et tout don parfait descendent d'en haut, du Père des lumières »

Ils sont répartis en chœurs, subordonnés les uns aux autres. Qui sont ces chœurs ?

L'Ancien Testament mentionne à plusieurs reprises les séraphins et les Chérubins et Saint-Paul mentionne dans Ep : 1,21 : les principautés, les puissances, les vertus, les dominations, et dans Col : 1,16 : les trônes, les dominations, les principautés, les puissances. Au total neuf chœurs angéliques que la tradition énumère dans l'ordre suivant à partir des plus proches de Dieu: séraphins, chérubins, trônes, dominations, vertus, puissance, principautés, archanges, anges. S'agit-il de l'échelle mystérieuse du songe de Jacob ? (Gen : 28,12 et aussi « en vérité, en vérité, vous verrez désormais le ciel ouvert et les anges de Dieu monter et descendre sur le fils de l'homme » Jn : 1,51.

6- **Leur existence** peut être démontrée par la nécessité de la perfection de la création, mais il ne peut y avoir de preuves matérielle de leur existence : **c'est une vérité de foi.**

Deux remarques qui peuvent aider :

- Pensons un instant à la vie qui nous entoure et à la profusion d'une création incroyablement riche.

- Pour découvrir certaines réalités il faut des instruments spéciaux. Les anges peuvent donc être l'objet de l'expérience chrétienne, par la foi. Et au-delà bien sûr.

## **7- Sur quoi s'appuie notre foi ?**

- a- Bien évidemment, sur l'écriture sainte, la révélation : dans l'ordre apparition à l'écran, les chérubins postés pour garder le chemin de l'arbre de vie, gardien du paradis. Par la suite les anges sont présents continuellement aussi bien dans l'ancienne alliance que dans la nouvelle jusqu'à l'épilogue de l'Apocalypse où l'ange dit : « je suis un compagnon de services, pour toi et pour tes frères les prophètes, et pour ceux qui gardent les paroles de ce livre.

Il faut toutefois remarquer que l'étude de l'écriture sainte, privée de la tradition et du magistère de l'église, peut faire difficulté et déconcerter.

- b- Les conciles et en particulier le concile Vatican II considère la dévotion pour les saints anges comme incontestable.

- c- L'enseignement des papes

Les souverains pontifes qui ont pour mission de confirmer dans la foi Pasteurs et fidèles, et en particulier les papes contemporains nous exhortent à la dévotion aux anges gardiens.

Pie XI était familier avec les anges et avait une grande dévotion envers les anges gardiens mais aussi envers les anges préposés aux charges ecclésiastiques et aux territoires, comme l'ange du diocèse.

Pie XII, pasteur angélique, exhorte les fidèles à entretenir une certaine familiarité avec les anges gardiens. Il dénonce certains théologiens qui se demandent si les anges sont des créatures personnelles dans son Encyclique : *humani generis* 1950. Il enseigne que lorsque les enfants deviennent adultes, leurs anges gardiens ne les abandonnent pas. Son rôle n'est pas seulement un rôle de défense et de protection sur le plan matériel, mais il s'emploie aussi à notre sanctification. C'est un maître d'ascèse et de mystique.

Jean-XXIII croit en l'existence des anges gardiens et en leur mission auprès des hommes parce qu'ils ont été révélés par Dieu. Il fait allusion à l'appui mystérieux que les anges apportent aux paroles du prêtre pour les aider à toucher leur cœur (dominations).il considère que le culte envers les anges est une dévotion essentielle du chrétien. Lui-même était intime avec le monde invisible : « mon bon ange m'a réveillé ce matin, m'a inspiré ceci etc. ». Il souhaite que s'accroissent la dévotion envers les anges gardiens. Chacun de nous a le sien qui peut converser avec les anges des autres : il a pour habitude d'engager son ange à se mettre d'accord avec celui de la personne qu'il doit rencontrer.

Benoît XVI Au cours de la prière de l'Angélus à ROME, Dimanche 1er mars 2009 a mis en avant le rôle des anges, invitant les fidèles à les invoquer souvent pour les aider à « suivre Jésus ».

Plus intéressant encore le Mercredi 29 Juillet 2009 « Malheureusement, mon ange gardien n'a pas empêché mon accident », a-t-il dit avec humour, au moment de quitter Les Combes d'Introd (Val d'Aoste) où il a passé plus de deux semaines de vacances. Revenant sur sa fracture au poignet, le pape a affirmé que son ange gardien avait certainement suivi des « ordres supérieurs ». « Peut-être que le Seigneur voulait m'enseigner à être plus patient, plus humble, me donner plus de temps pour la prière et la méditation ». A méditer...

Pour résumer, être en Eglise c'est vivre avec les anges et dans la foi, discerner leur intervention sur notre vie. Nous verrons plus loin avec St Thomas ce qui leur est possible ou pas.

d- la liturgie mentionne les anges à plusieurs reprises, il suffit d'écouter, tant la liturgie des heures que celle de la messe.

Je pointerai seulement :

Le **credo** de la messe qui les mentionne implicitement comme l'explique le catéchisme du concile de Trente : par le mot ciel, il faut entendre tout ce qu'il renferme y compris les myriades d'anges (symbole des apôtres, notre père). Dans le symbole du Nicée les mots évocateurs des anges sont « l'univers invisible ». (Je crois en un seul Dieu, le Père tout puissant, créateur du ciel et de la terre, de l'univers visible et invisible,) Univers. Invisible.

Et **complies** : Visite ô Père, cette maison et éloigne les pièges du démon ; que tes saints anges viennent nous garder dans la paix et que ta bénédiction reste toujours sur nous.

## **8- Nos limites et nos difficultés**

**Vérité de foi nous l'avons dit, ici-bas nous ne saurons jamais de manière sensible.** (Ou d'une manière sensible qui implique la Foi)

a- Il y a des limitations à la connaissance des anges du fait de notre nature.

S'il est vrai que Le pasteur Jean-XXIII a souhaité que la dévotion aux anges gardiens se développe, cela suppose une meilleure connaissance des anges et de leur mission.

Mais il est déjà bien difficile de décrire la vie des saints, il l'est plus encore de bien parler des anges, êtres purement spirituels, de purs esprits inaccessibles à nos yeux et à notre sensibilité et dont la foi seule nous révèle l'existence.

- à la fin de sa vie saint Thomas d'Aquin avouera que nous ne pouvons pas connaître exactement ce que sont les anges. Leur essence.

- Saint-Jean Chrysostome expliquait : « l'essence de notre âme, nous ne la connaissons pas parfaitement ou plutôt, nous l'ignorons tout à fait. Quelle est la substance de l'âme ? Et nous voudrions connaître la nature des anges ? »

- Me Jean Tauler : « je ne sais pas trop en quels termes on peut et doit parler de ces purs esprits, car ils n'ont ni mains, ni pieds, ni figure, ni forme,, ni matière ; or l'esprit et la pensée ne peuvent saisir à un être qui n'a rien de tout cela. Nous ne pouvons pas le connaître, et ce n'est pas étonnant puisque nous ne nous connaissons pas nous-mêmes ; comment pourrions-nous donc connaître ses esprits supérieurs dans la noblesse est bien au-dessus de tout ce que peut présenter le monde entier ? ».

b- Il y a aussi des difficultés extérieures.

Non seulement, nous ne saurons jamais ici-bas, mais à tout ceci s'ajoute les difficultés actuelles de la foi mise en péril par « l'esprit technique » signalé par Paul VI : la domination de l'homme sur les choses et les forces naturelles, la primauté donnée à l'action pratique et utile, qui amène les hommes à n'admettre QUE l'existence des réalités accessibles à leurs investigations. De plus nous vivons dans une civilisation de l'image alors que la foi exige l'esprit, la volonté.

Il est courant de réduire les anges à leur représentation mièvre et leur apparente inutilité du fait de l'intervention de plus en plus puissante des hommes dans l'univers matériel. Mais le principe de Saint-Thomas reste vrai : Dieu se sert du ministère des anges pour toutes ces interventions matérielles dans l'univers sans porter la moindre atteinte à ses lois.

**9- Croyance universelle**, il faut le reconnaître.

Juifs, chrétiens et musulmans ne sont pas seuls. La croyance à l'existence d'êtres spirituels a un caractère quasi universel. Quels que soient les siècles, les civilisations, les religions, partout on trouve la trace de croyance en des êtres servant d'intermédiaire entre le monde divin et les hommes. L'Égypte antique, la Mésopotamie, la Perse, les Grecs et les Romains. Même les philosophes concluent à leur existence, Pythagore, Socrate, Platon, Aristote.

Il en est de même dans les civilisations et religions orientales où ils sont appelés " Deva " qui vient du Sanskrit et signifie "Être de lumière brillante". Terminologie reprise par la théosophie

Ce sont les vestiges de la révélation primordiale, voyons maintenant la saine doctrine.

**10- La saine doctrine**

Plus précisément, que peut-on dire sur les anges sans s'écarter de la saine doctrine ? « Car le temps viendra où les hommes ne supporteront pas la saine doctrine, mais au gré de leurs désirs se donneront une foule de maîtres, l'oreille leur démangeant, et ils détourneront l'oreille de la réalité pour se tourner vers les fables ». 2 Tim :4,3-4

Pour cela nous suivons Saint-Thomas d'Aquin, Docteur des docteurs, Docteur angélique, docteur commun, à partir de la Somme théologique. (Qu'est-ce qu'un Docteur ? Un Docteur de l'Église est un baptisé, homme ou femme, dont l'Église reconnaît l'autorité exceptionnelle dans le domaine de la théologie (*eminens doctrina*). La profondeur de leur foi, alliée à la sûreté de leur pensée et la sainteté de leur vie donnent à leurs écrits et leur enseignement un poids et une influence durable et remarquable dans le développement de la doctrine chrétienne ; on reconnaît au docteur de l'église quatre caractères : 1- doctrine

orthodoxe sans erreur notable, 2- vie sainte, 3- approbation canonique de la vie et des écrits, 4- proclamation particulière par le pape de la valeur exceptionnelle de l'enseignement.

Saint-Thomas se pose sur les anges, un très grand nombre de questions que nous ne nous posons pas forcément et dont il développe les réponses à sa manière, structurée, rationnelle et qu'il résout avec une admirable maîtrise. Tout cela se trouve dans la première partie de sa somme. 90 pages de la question 50 la question 64 sur la nature des anges et 50 pages de la question 106 à la question 114 sur leur agir.

Outre ce qui a déjà été dit, sa réflexion permet de préciser pour notre avantage que :

**a-Pour ce qui concerne leur nature et leur mode de connaissance :**

- les anges se distinguent tellement entre eux au point qu'il ne peut y avoir deux anges de la même espèce et tous les anges sont inégaux entre eux.
- en raison de son immatérialité, l'ange est incorruptible par nature (au sens métaphysique)
- les anges n'ont pas de corps qui leur soit naturellement unis mais il leur arrive d'assumer des corps comme on peut le lire dans l'écriture sainte. ( voir Abraham, Loth)
- dans ces corps assumés des anges ne parlent pas mais produisent des sons semblables aux voix humaines. Les anges ne mangent pas comme le dit l'ange Raphaël à Tobie : « lorsque j'étais avec vous, je paraissais manger et boire ; mais je me nourris d'un aliment invisible. Tb : 12,18
- l'ange ne se situe pas dans un lieu qu'il occupe mais l'enveloppe d'une certaine manière. Il ne peut être en plusieurs lieux en même temps. Dieu seul est partout.
- Les anges ont le libre arbitre d'une manière plus excellente que chez l'homme car leur intelligence est supérieure et leur lucidité parfaite.
- L'ange par amour naturel, aime Dieu plus que lui-même, car il trouve en Dieu toute la raison de son existence et sa bonté. Or Dieu est le bien universel dont dépend tout bien naturel, ce que les anges réalisent parfaitement.
- Les anges sont des créatures et donc ne sont pas éternels par nature mais sont immortels.
- Les anges ont été créés dans l'État d'innocence et de perfection naturelle. Leur béatitude du fait de la conversion au bien voulu par Dieu, leur fait connaître le verbe par son essence divine.
- Les anges ont eu besoin du secours de la grâce pour se tourner vers Dieu, objet de la béatitude. En effet la vision de l'essence divine dépasse infiniment la nature de toute intelligence créée.
- À cause de quels désirs l'ange a-t-il pu pécher ? L'ange a désiré ressembler à Dieu par ses forces naturelles en se détournant de la béatitude surnaturelle qu'il ne pouvait recevoir que de la grâce de Dieu.

- Le libre arbitre de l'ange est inflexible une fois le choix accompli.
- Quel est le nombre des anges tombés ? « Ceux qui sont avec nous sont plus nombreux que ceux qui sont avec eux » 2 R 6,16. 1/3 selon l'apocalypse.
- Qui sont-ils ? Il ne peut s'agir des séraphins et des trônes dont l'ardeur de la charité et l'habitation de Dieu sont incompatibles avec le péché mortel. Science et puissances sont communes aux bons et aux mauvais anges, il s'agit donc de chérubins, de puissances et de principautés.

-Leur nature leur donne de connaître intellectuellement alors comment l'ange connaît-il ?

### 1-Les réalités spirituelles

L'essence de l'ange, ce qu'il est, n'est pas son intelligence. En tant que pur esprit, il n'a en lui « que » la connaissance intellectuelle alors que la connaissance de l'âme humaine est en partie sensible et en partie intellectuelle.

Les anges ont également une mémoire (de l'esprit) et une volonté propre : Saint-Augustin enseigne que l'image de la Trinité se trouve dans l'esprit car il y a en lui, mémoire, intelligence, volonté. Cette image de Dieu existe dans l'esprit des hommes et aussi dans l'esprit angélique. Il est donc nécessaire d'admettre que les anges ont une volonté et, comme toutes les créatures procèdent de la volonté divine, elles sont inclinées au bien.

L'ange n'a qu'une connaissance générale de toutes choses. Il n'y a que Dieu qui connaisse par son essence, toutes choses de manière parfaite.

*Note philosophique : L'existence désigne le fait d'être et l'essence la nature d'un être, ce qu'est l'être. Le concept d'essence (du latin essentia, du verbe esse, être, dérivé du grec ousia) désigne en métaphysique la réalité persistante d'un être à travers les modifications de ses accidents. D'un être, on peut dire qu'il est, ou ce qu'il est, ce qui introduit les deux corrélatifs essence et substance. La substance est un principe propre de l'être, sa cause, l'essence est sa capacité à exister, le comment de la substance*

L'ange se connaît lui-même parfaitement et connaît les autres anges car ils sont de même nature et ne diffèrent entre eux que par leur degré de perfection et de proximité de Dieu.

L'ange ne peut connaître Dieu par ses facultés naturelles car entre Dieu et l'intelligence angélique, la distance est infinie, et la connaissance que Dieu a de lui-même est infiniment distante de la connaissance que l'ange a de Dieu.

- Les anges peuvent connaître le mystère de la grâce car il voit le verbe et les choses dans le verbe mais non dans leur totalité mais plutôt selon ce qu'il a plu à Dieu de le révéler. Les anges supérieurs connaissent dans la vision même de Dieu des mystères plus nombreux et plus profonds que les anges inférieurs. Le salut s'opérant par le ministère de l'incarnation, il fallait que tous les anges en fussent instruits d'une manière générale, dès le début.

- Il ne peut y avoir d'erreurs ou de méprise dans l'intellect angélique. Mais chez les démons la volonté perverse soustrait l'intelligence à la sagesse divine. Ils peuvent donc se tromper dans

l'ordre surnaturel : c'est comme ça qu'en voyant le Christ dans sa nature humaine, il pensait qu'il n'était pas Dieu.

## 2- Les réalités matérielles

- les anges connaissent les choses matérielles dans leur essence comme l'homme, mais les essences des choses matérielles ne sont pas dans leur intelligence... (à la différence de Dieu) Mais à la manière dont le connu est dans le Connaissant.

- Les anges connaissent l'avenir dans la mesure où ils connaissent les causes des choses plus universellement et plus parfaitement que nous.

- Les anges connaissent-ils les pensées des cœurs ?

Les pensées des cœurs peuvent être connues de deux manières : d'abord dans leurs effets (changement d'expression du visage etc. comme un médecin peut connaître l'état de son patient en un clin d'œil) que les anges et démons peuvent faire d'une manière pénétrante. On peut encore connaître les pensées qui sont dans l'esprit et les affections qui sont dans la volonté. Mais Dieu seul peut connaître les pensées des cœurs et les sentiments de la volonté. La volonté de la créature n'est soumise que Dieu et il est le seul à pouvoir agir sur elle. En cette vie, la pensée d'un homme est cachée aux autres du fait de l'opacité du corps et de la volonté qui réserve ses secrets. Ce second obstacle demeurera après la résurrection alors que le premier disparaîtra. De plus l'ange connaît ce qui est dans l'appétit sensible et l'imagination des hommes mais pas ce qui est dans la pensée et la volonté comme nous l'avons dit.

### **b-Pour ce qui concerne leurs actions : elle s'exerce en fonction d'une hiérarchie**

- Un ange peut en illuminer un autre : en effet un ange supérieur (plus proche de Dieu) connaîtra en Dieu plus de choses et pourra illuminer un ange inférieur. En revanche et contrairement à ce qu'il est possible dans la hiérarchie ecclésiastique, un inférieur ne peut illuminer un supérieur.

- Un ange peut parler à un autre ange par un mode sublime de langage intérieur en lui manifestant sa propre pensée. Un ange inférieur peut parler à un ange supérieur, et les anges peuvent parler à Dieu : soit par la louange, soit pour consulter la sagesse divine en vue d'une œuvre nouvelle à réaliser. La parole d'un ange à un autre n'est connue des autres anges, que selon la volonté de celui qui parle.

- Les ordres angéliques sont élevés en fonction de leur proximité de Dieu. Un tel ordre n'existe pas chez les anges déchus. Pourtant les démons ne sont pas égaux par nature, il y a chez eux une supériorité naturelle selon l'ordre dont ils sont déchus.

Le grand théoricien de la hiérarchie céleste reste le Pseudo-Denys l'Aréopagite, dans sa *Hiérarchie céleste* (vers 490).

Définition : Une hiérarchie est un gouvernement unique, une multitude ordonnée et unifiée sous l'autorité d'un chef.

<b>L'Un</b>	
Les Séraphins Les Chérubins Les Trônes	<b>HIÉRARCHIE CÉLESTE</b>
Les Dominations Les Vertus Les Puissances	
Les Principautés Les Archanges Les Anges	
L'Evêque Le Prêtre Le Diacre	<b>HIÉRARCHIE ECCLÉSIASTIQUE</b>
Les Moines Les Chrétiens baptisés Les Catéchumènes	

Les noms propres de chacun des ordres désignent leurs propriétés.

1° Hiérarchie qui exprime le rapport à DIEU

Séraphins : excès de charité signifié par excès de chaleur du feu de cette charité

Chérubins : excès de science. Ils sont remplis de la science de Dieu

Trônes : connaissent en Dieu les raisons des œuvres divines et le reçoivent familièrement en eux-mêmes. Leurs traits sont la solidité et la robustesse sur lesquelles, il plait à Dieu de s'appuyer.

2° Hiérarchie : gouvernement

Les Dominations dominent et sont les intermédiaires de l'autorité divine, Les vertus diffusent la force divine, par elles se font les miracles, Les puissances reçoivent la garde des puissances

terrestres et répriment les puissances mauvaises, tous se réfèrent au gouvernement divin de diverses manières.

3° Hiérarchie : exécution des œuvres

Les principautés commandent aux esprits bons, les archanges annoncent les choses importantes, les anges exécutent.

Il est possible d'honorer les neuf chœurs des anges par la dévotion de la couronne angélique

- Important à noter : du fait de leur union à la justice divine, les bons anges quelques soient leur espèce sont toujours supérieurs aux mauvais. Toutefois les bons anges n'empêchent pas totalement les mauvais de nuire : la justice et la sagesse divine pouvant exiger que les démons contribuent soient à punir les méchants soient à éprouver les bons.

- Toutes les créatures corporelles sont gouvernées par les anges , depuis les éléments constitutifs de la matière jusqu'aux Galaxies et plus.

- Les anges bons ou mauvais ne peuvent faire des miracles par eux-mêmes au sens où quelque chose est produit en dehors de l'ordre de la nature. Cela Dieu seul peut le faire. Mais de notre point de vue, quand quelque chose se produit en dehors de ce que nous connaissons, nous pouvons appeler miracles ce que des magiciens réalisent grâce aux démons. Cas beaucoup plus fréquent qu'on ne l'imagine a priori.

**- L'action des anges sur les hommes.**

L'ange peut illuminer l'intelligence de l'homme selon l'ordre de la providence divine qui soumet l'inférieur à l'action du supérieur. L'esprit humain ne pouvant saisir la vérité qu'en se tournant vers les images, les anges proposent aux hommes la vérité intelligible sous des représentations sensibles. (Songes)

L'ange ne peut changer la volonté de l'homme de l'intérieur, domaine réservé de Dieu, mais peut l'influencer de l'extérieur par les passions et les désirs. Mais la volonté demeure toujours libre, de consentir ou de résister à la passion et de suivre le chemin la vérité et la vie. Les démons ne peuvent introduire en nous des pensées en les produisant à l'intérieur de nous.

L'ange peut agir sur notre imagination du fait de sa nature. Mais nous-même, nous ne pouvons pas imaginer ce que nous n'avons aucunement senti. Un aveugle de naissance ne peut pas imaginer la couleur.

L'ange peut agir sur les sens de deux manières soit de l'extérieur soit de l'intérieur en provoquant des impressions divers (ébranlements des esprits et des humeurs).

Les anges envoyés en ministère auprès des hommes demeurent auprès de Dieu ; ils appartiennent aux cinq ordres inférieurs. Il y a un ange particulier chargé de garder chaque

homme. En effet, il est vrai que grâce au libre arbitre, l'homme peut plus ou moins éviter le mal mais insuffisamment car son amour du bien est affaibli par les multiples passions de l'âme. La garde de chacun appartient aux derniers ordres des anges, mais la garde des multitudes incombe aux supérieurs (paroisse : principautés, diocèse : trônes, pape : 4 chérubins, églises, voir l'apocalypse, et nations : trônes).

Les anges sont présents pour les sacrements et en particulier pour l'eucharistie afin de l'introduire dans le ciel même.

La mission de l'ange gardien auprès de tout homme commence probablement dès le sein maternel. L'ange gardien garde l'homme continuellement mais l'abandonne parfois partiellement quand il ne l'empêche pas d'être soumis à quelques épreuves ou même de tomber dans le péché selon le jugement divin. Les anges ne souffrent ni des péchés ni des peines des hommes. S'il est dit que l'ange souffre de voir périr son protégé, c'est par métaphore pour signifier que les anges veulent universellement le salut des hommes.

A la suite de St Thomas je rajouterai brièvement que le Rôle des anges est très sensible dans le domaine de l'art : au point que cela devient perceptible pour certains :

Un incroyant célèbre: « il n'y a pas d'œuvre d'art sans collaboration du démon » a dit André Gide mis à l'index par l'Eglise.

Un catholique devenu franc-maçon : « Je ne sais pas qui écrit ma musique, mais ce n'est certainement pas moi ! » Mozart.

**En conclusion** : si l'on se fie à l'épilogue de l'apocalypse, le rôle le plus important des anges est de nous aider à avoir soif du dieu vivant (Ps : 41,3 ; 62,2) et pour voir les anges et converser avec eux, il faut pénétrer dans l'obscurité de la foi et faire le cadeau à Dieu notre confiance, puisqu'il a lui-même révélé leur existence et leur mission auprès de nous.

Et à part tout ce qui vient d'être dit, on ne peut rien enseigner à partir des révélations privées si ce n'est qu'elles ont un sens pour celui qui en est le bénéficiaire, de même pour tout ce qui concerne notre expérience personnelle avec notre ange gardien. L'expérience est une lanterne... L'avis de l'Eglise est toutefois nécessaire pour les recevoir en privé en toute sécurité.

\*Prière à la Très Sainte Vierge Marie.

Auguste Reine des Cieux, Souveraine Maîtresse des Anges,  
Vous qui, dès le commencement, avez reçu de Dieu le pouvoir et la mission d'écraser la tête de Satan,  
Nous Vous le demandons humblement :  
Envoyez vos légions célestes pour que, sous vos ordres et par votre puissance,  
Elles poursuivent les démons, les combattent partout, répriment leur audace et les refoulent dans l'abîme.  
"Qui est comme Dieu ?" O bonne et tendre Mère,  
Vous serez toujours notre amour et notre espérance!  
O divine Mère,  
Envoyez les Saints Anges pour me défendre et repousser loin de moi le cruel ennemi!  
Saints Anges et Archanges,  
Défendez-nous, gardez-nous!

Le pape Saint Pie X a donné une indulgence pour la prière dans cette forme le 8 juillet 1908.